

—SUSCRICION—

Gerona: —2'50 pesetas trimestre.  
Fuera la capital: Trimestre tres pesetas. Pagos adelantados.  
Anuncios y Comunicados Precios convencionales.  
Precio suelto. —25 céntimos.

# EL INDEPENDIENTE

PERIODICO LIBERAL

DIRECTOR.—ALFERTO NUGUE

Barcelona.—Corresponsales para anuncios y suscripciones, Roldós y C.<sup>a</sup> Escudillers 30, y Centro de Anuncios y Suscripciones de Cornet y Más, A las Redaccion y administracion plaza Independencia, 14, Imprenta.

AÑO III

Domingo 6 de Setiembre de 1891—Núm. 253

SE PUBLICA los Miércoles Viernes y Domingos.

Los originales que se remitan deberán ir firmados y no se devolverán insertarse ó no

Toda la correspondencia remitase á la Imprenta de este periódico.

## POMADA PANCHO

DE SANTA COLOMA DE FARNES

preparado por el Licenciado en Farmacia Don Leonides Fontdevila cura radicalmente todas las enfermedades de la piel. Se reciben encargos en la Posada del Comercio, calle de Albareda número 5. para todos los asuntos del Sr. Pancho.—Gerona.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

DE

E. PADROSA Y C.<sup>a</sup>  
Ciudadanos, 16, Gerona.

Se to marán 20 mil duros al 5 por 100 de su producto al 5 por ciento anual sobre primera hipoteca, consistente en una fábrica y tierras tasadas en junto en 79 mil duros.

Informes la misma Agencia

### Á los obreros

En la Fábrica de Calzado que don Juan Delfó posee en La Escala, se dará ocupacion segura á dos ó tres oficiales zapateros.

### Despótismo administrativo.

(Conclusión)

Porque nuestra patria no prospera y las ideas mas generosas, los propósitos mas levantados en ella mueren apenas iniciados como si cayera sobre una lluvia de escarcha?

La respuesta es evidente. Porque en España no hay administración. Lo invade todo la muerte, apretando con sus miasmas el aire que respiramos hace mas de un siglo. Por que somos un pueblo sin hábitos de trabajo, un pueblo idolatrado de la fuerza y sin otro tema que el de imponer sus pasiones á mano airada; un pueblo que se ha visto saqueado por los perdidos como lo eran los caminantes á los santos lugares en plena Edad Media, hoy por los beduinos. En una palabra; un pueblo que marcha sin timon ni piloto y del cual Francia entera hubo de reirse en la Asamblea de Versalles cuando á raiz de las catástrofes de la guerra franco alemana á un infeliz se le ocurrió aludir á la organizacion administrativa española despues de haber hablado de la de todos los pueblos europeos.

Cánovas del Castillo ha comparado nuestra administracion á los fondos de las vias férreas, por lo caro y mala. Y pasan los dias, se pasan los años, sin que partido alguno se arrime á la

candela del viejo régimen administrativo y sople de una vez.

Debemos aguardar sin duda, á que el mundo se hunda. ó que todos los que en esta tierra de garbanzos trabajan, que son los menos, se vayan con la música á otra parte para dictar entonces, por ejemplo una Ley protectora del Trabajo.

En España siempre son posibles ironias tan saugrientas como bufas.

De todos modos levantamos hoy nuestra protesta de de las columnas de EL INDEPENDIENTE en la inmortal Gerona, como otras veces la hemos levantado en otros periódicos de la capital del Reyno y de provincias, contra lo que estimamos un cáncer cierto de la patria, contra su profunda desorganización administrativa.

Nuestra voz y todos los empeños que pudieran surgir se perderan fijamente en el vacío. Lo sabemos por adelantado y no es esto precisamente lo que nos preocupa. Lo que nos preocupa es la miseria de nuestros hombres públicos incapaces de poner el dedo en la llaga que el pais en masa con gritos desgarradores les señala.

La hipocresia de muchos de los que viven abonados en el Restaurant del Presupuesto, hipocresia que alcanza á los que aspiran á reemplazarles, les hace vivir inquietos, nerviosos, ante la expectativa de que España habra sus ojos á la luz del sentido comun y rompiendo de una vez por la senda del trabajo como lo han hecho todos los pueblos modernos, demanda como la primera de sus necesidades venga á tierra de una vez todo el inepto y caro organismo administrativo que

hoy nos tiene postrados.

La opinion es la única que puede hacer esta revolucion, y la hará indudablemente mas tarde ó mas temprano desterrando de la política á los necios vulgares, incausables en su oficio de asaltar cargos públicos.

### DESDE BARCELONA

3 de Setiembre de 1891.

Sr. director de EL INDEPENDIENTE.  
SUMARIO: El Noguera Pallaresa.—La guerra de Chile.—El viage del señor Sagasta.

Los habitantes de la provincia de Lérida, están alarmados; y afé que hay razon y motivo para ello. Lérida, es la provincia más pobre y más rica de España. Pobre, por no tener vias de comunicación y tener que consumir sus productos en el país, ó venderlos á bajo precio afin de costear los grandes gastos de exportación; rica, por la variedad de productos de su suelo, por la abundancia de sus aguas y por el gran número de sus minas, que, por las dificultades del transporte están hoy sin explotar.

Llegó un dia de alegria para los leridanos. Las Cortes aprobaron y S. M. sancionó, un proyecto de ley, que daba á Lérida, seguridades de que sus productos, no se pudririan en el país, sino que, exportandolas, producirian pingües beneficios. El proyecto en cuestión, era la construcción, de acorde con el gobierno francés, de un túnel, que, atravesara el Pirineo por el Salát, para dár paso á una via férrea, que viniendo de Francia, siguiera toda aquella provincia, continuando hácia el sur hasta Cartagena por las vias hoy existentes entre Lérida y este último punto, estableciendo así la mas corta ruta, entre la nación vecina y el Africa.

Quando era todo alegria y regocijo entre los leridanos, llegó á sus oidos que el gobierno trataba de variar el trazado de la via, bajo el pretesto que la defensa nacional aconsejaba el pase de aquella por el valle de Arán, atravesando el Pirineo por un punto que exigiria la construcción de algunos kilómetros mas de tunel. El convenio con Francia, firmado en Pau, establece, que debe pasar la via por el Salát, condición sinequa non de su construcción y además, que los 50 millones, coste del tunel, deben pagarlos por mitad, ambos gobiernos. Sin cumplir ambas condiciones, la via no se construye, pues el gobierno francés es mas formal que el nuestro. Hay quien achaca estos tiquis miguis de última hora, á que nuestro ministro de fomento no sabe de donde sacar los 25 millones que nos corres-

ponden; otros lo atribuyen á una genialidad de Martínez Campos y otros en fin, á la junta consultiva de guerra que ha querido exhibirse sin conocer el asunto jugando un má papel.

De todos modos, los Leridanos están escitados y con razon. El asunto del Noguera Pallaresa, es de vida ó muerte para aquella provincia; por esto le han concedido la importancia que se merece, guardando sus habitantes una actitud digna y firme; la actitud del que pone en defensa de lo suyo, todos los esfuerzos morales y materiales y la prensa barcelonesa, excepto la conservadora, que en esta como en todas las cuestiones, prefiere ayudar á su gobierno, á la suerte de los intereses generales del pais, viendo cuanta razon asiste á los leridanos y que la construcción del citado ferrocarril, es de interés general para Cataluña, se ha puesto resueltamente al lado de aquellos, alentándoles y ayudándoles en su noble empresa. Merecen especial mención y deben agradecerse no ya los Leridanos y si los catalanes en general, el Jefe del partido liberal de esta y senador por Lérida, D. Eduardo Maluquer, que se ha ofrecido en absoluto á la junta de defensa de los intereses de aquella provincia, al par que el digno é ilustrado periodista, D. Jaime Andreu Director de *El Suplemento* en cuyo diario ha publicado unos articulos en defensa de aquellos. Como el ferrocarril citado, será seguramente un hecho, dada la noble y levantada actitud de los Leridanos, damos á continuación una idea general de su trazado, según la ley de 23 de Julio de 1889.

Arranca la via de Lérida y termina en el tunel internacional de Salat; tiene una longitud total de 156 Kilómetros. Al salir de la capital, pasa por Balaguer y Camarasa por comarca llana hasta el Kilómetro 43. Aquí la linea hácese ya difícil; emprende el terrible desfiladero próximo á Santa Lina, siguiendo por Terradets, Sierra de Montsecha, Sellés, y el desdichado Puigcerdós, llegando á Tremp en el Kilómetro 78. Puede decirse que es esto el trozo de via que mas dificultades ha presentado. Alcanzase Sort en el Kilómetro 118 y á Esterri de Aneó en el 147. Cruza la sierra de San Juan pasando por Rialp, y Llabrasi en terreno dificultoso. Por fin llega á las inmediaciones de Vsil, donde debe abrirse la boca del tunel internacional que debe pasar por debajo del puerto del Salat, y cuya extensión será de 6 kilómetros nada mas. La linea ladea siempre el rio Segre ó su afluente el Noguera Pallaresa, los que atraviesa diez veces.

\*\*

Verdaderamente parece que el Doctor Ox ha sentado sus reales en la América del Sur, pues de algunos años á esta parte están aquellas naciones atacadas de *influenza* bélica. Guerras entre el Salvador y Guatemala; sublevaciones en el Brasil y Buenos Aires y por fin de fiesta la guerra de Chile. Esta empero por sus antecedentes, caracteres y resultados, merece un detenido estudio, pues será ante la historia, otro ejemplo de que jamás son buenos consejeros de gobierno, el despotismo y la tiranía. El presidente Balmaceda, proclamóse á sí mismo dictador, hollando la Constitución y desentendiéndose del pueblo cuyos representante, Senado y Congreso viendo arrebatarse su autoridad, acudieron en su defensa, sublevándose al tirano.

Lo mejor que Chile encierra; la nobleza, las letras, los grandes capitales, y los generales mas experimentados, con el veterano Cautos, héroe de la guerra Chile-Pernana, á la cabeza, declaráronse en favor de los llamados congresistas, viéndose bien pronto rodeado Balmaceda, de pandilla de tunos, que con sus fechorias é iniquidades (entre ellas el fusilamiento del ilustre Chileno Ricardo Cuning) exasperaron á los partidarios del Congreso precipitando los sucesos.

El *New York Herald* publicaba el 2 de Septiembre el siguiente telegrama, que alcanzaba noticias del 1.º del propio mes. Al amanecer las tropas del gobierno atacaban á los insurrectos que habian desembarcado en las playas de Quintero, cerca de Villa mar y en las márgenes del tconagua. Estos perfectamente atrincherados y armados de fusiles Maunlincher, diezmaron con su nutrido fuego á los que atacaban quienes siguieron avanzando, apesar de sus pérdidas. El combate se generalizó al poco tiempo en una línea muy extensa, siendo rechazadas las tropas de Balmaceda que intentaron un segundo ataque en el que perdieron la vida los generales Barbosa, y Aberreca. Los congresistas dejaron sus trincheras y atacaron con furor á los Balmacedistas que privados de generales y poseidos del pánico, convirtieron la retirada en fuga. El combate duro 5 horas haciéndose ascender á 5000 los muertos y heridos.

Vicuña presidente electo, se refugió á bordo de un buque alemán á petición del intendente de la provincia; los buques extranjeros desembarcaron sus dotaciones para proteger á sus conciudadanos. Casi todos los jefes y oficiales del ejército de Balmaceda resultaron muertos ó heridos y á fin de evitar mayores daños, Valparaiso capituló.

Los congresistas entraron en la poblacion siendo acogidos con entusiasmo por el vecindario. El *Abmirante Zuych*, se rindió. Los desórdenes promovidos en Valparaiso fueron sofocados por las tropas fusilando 200 ladrones é incendiarios. Santiago se ha rendido á los congresistas que ya han nombrado gobierno provisional, el cual trabaja para recuperar los millones que embarcó Balmaceda antes de su marcha. Confirma-se que al saber el dictador la derrota de sus tropas, mandó fusilar á 60 jóvenes de 16

años, hijos de jefes congresistas que guardaba en rehenes». Hasta aquí el popular diario New-yorkino. Por nuestra parte solo debemos añadir que si efectivamente es verdad el último párrafo del citado telegrama hace á Balmaceda tan feroz y sanguinario que á no ser cierto, como creo que no lo es, el que le hayan muerto al pasar los Andes, debiera ser puesto fuera del trato de la gente civilizada.

\* \* \*

Uno de los temas de conversacion en los círculos políticos de esta, especialmente en los liberales es el viaje por el norte del jefe del partido liberal Sr. Sagasta, los festejos que se le dedican y la alegría con que es recibido por todas partes donde vaya.

No hay duda que hoy por hoy, es el Sr. Sagasta el hombre de gobierno mas popular de España y el que dá á las instituciones mayores garantías para el gobierno de la Nacion; por esto S. M. la reina que en politica entiende mas que cualquier diplomático, distingue y aprecia al Sr. Sagasta, pues ve en él el mas firme apoyo y sostén de la dinastia reinante.

El Sr. Sagasta durante su estancia en Santander, ha encontrado la fórmula de unión con el Sr. Gamazo. Esto ha amedrentado á los ministeriales pues se consideran perdidos el día que se entiendan los prohombres del partido liberal.

E. Abras.

Véase el Anuncio de la **Fomada Pancho.**

**Gacetilla General**

LA PLAZA DE SAN PEDRO  
El Ayuntamiento  
y  
El Independiente.

(Continuación)

VI.

El Sr. Secretario dá lectura del Dictamen de la Comision, donde aparece el contrato de que en 1882 y firmado por el presidente de aquella Corporacion D. Juan Rumani se concedia el permiso de ocupar la plaza en cuestion por el precio de 50 pesetas, pagaderas por trimestres, bajo condiciones que debe marcar la Comision del Ayuntamiento, pero que se señalan ya, tales como la altura que debe imperar en los montones de madera, así como que, no puede el favorecido trasferirlo, y por último que, en caso de la conveniencia de un desocupo el Ayuntamiento viene obligado á señalar un plazo prudencial, y aun á la devolucion de cantidad si existiera en favor del arrendatario en el momento del desocupo si éste fuera forzoso.

De modo, que la Corporacion que presidia D. Juan Rumani, significó ya al estender el Contrato muy sabiamente, lo que podia suceder, y sucederá irremisiblemente á no tardar, por mas que pese á los señores que en la sesion que trascribimos votaron favorable al Dictamen, pues acudiendo los firmantes de la solicitud en alzada, como tenemos entendido han acudido ó acudirán, no cabe mas que esperar una resolucion superior completamente ajustada al sentido de

la Contrata y á las justas aspiraciones de los vecinos que han acudido en contra de un acuerdo que, si podia admitirse hasta el sacrificio en 1882, á tanto puede haber llegado éste, que haya obligado á pedir su anulacion en 1891.

Además, tan terminantes y claros están los extremos del documento que se leyó en la sesion, que puede decirse que por cualquiera de los extremos de la misma contrata no puede, si no que debe dictaminarse en favor de los reclamantes y no del peticionario.

Con qué, les auguramos tiempo perdido por ese lado á los defensores del Dictamen, que entre paréntesis nos atrevemos á consignar eran los mismos de la Comision, y cuyos argumentos fueron siempre los del favor, pues caen por su base los de la utilidad económica en favor de las arcas municipales en que se amparó el señor Fornés, cuando 50 pesetas recojidas por corporacion que desprecia muchos centenares que redituan las Casillas, no le es dable emplear como fuerza convencional tal argumento.

La tolerancia de que tanto se cacareó por los defensores de la permanencia del monton de maderas, tampoco es admisible, por cuanto los extremos en que deben apoyarse los peticionarios vecinos que se lamentan de la permanencia de aquel almacén son, no solo *imaginarios* temores, como dijo un defensor del Dictamen, sino perjuicios probados.

VII.

Ahora bien; volviendo al punto de partida del anterior Capitulo; pasado el primer murmullo, y oido el parecer de los Sres. Fornés, Palau y Ciurana, todos favorables á su misma obra, ¿qué cabe manifestar?

El Sr. Fornés hizo historia de la tolerancia de otros paises, del nuestro en muchas ciudades, y por último tuvo la plausible amabilidad de aludir el recuerdo de Sto. Tomás que hicimos en otro número, por lo del plazo al procurarse dicho señor definitiva resolucion, por lo que debe constarle al Sr. Fornés que, sino admite la suave y justiciera comparacion de Sto. Tomás, nos obliga á juzgar la cosa por la experiencia y aspecto actual, y por lo tanto á preguntar si podria haber obedecido la peticion del plazo de que nos ocupamos á la conveniencia de la conquista de una disciplinada y absoluta mayoría como la que se presentó, y no al exámen del estado de las maderas, como se alegaba?

Viene en apoyo de la pregunta el haber pedido reiteradamente el señor Serra, en la sesion á que aludimos, no un plazo de quince dias, sino indefinido.

¿Qué significaban sinó, el señor Serra con su pretension; el Sr. Fornés con sus momentáneos escrúpulos?

Significaban, segun la experiencia, el temor de una derrota, por lo que vinieron, ni mas ni menos, á confirmarnos en la idea de que no se trataba de cercforarse de la fuerza de los fundamentos en que apoyaban su pretension los reclamantes, sino de ganar tiempo para alcanzar buena mayoría.

Viene tambien en apoyo de lo que

dejamos expuesto, haberse procurado todos los recursos de una mayoría, hasta el extremo de reunirse el completo de la Corporacion como no habíamos presenciado de muchos años á esta parte.

¡Lástima que no fuera una causa mas justa!

El Sr. Palau... ¿qué diremos del señor Palau? Se amparó en sus principios de peroracion buscando la simpatía del auditorio empleando la galante frase del saludo, procurándose inspiracion hasta donde pudo alcanzar Icaro en cuerpo y alma; y, ¿qué le sucedió?

Que descendió con tal rapidéz, que se le ofusó el magnifico camino que habia emprendido, yendo á caer en brazos de la barrera dó se estreilan todos los talentos; el personalismo.

Al Sr. Palau no puede perdonárselo que en sus alusiones, que en sus argumentos de comparacion elevara su entusiasmo hasta el confin de herir persona ausente determinada, hasta el extremo de publicar su nombre y apellidos. Dijo que extrañaba que el Sr. Franquet fuera uno de los firmantes en la Solicitud de la limpieza de la plaza en cuestion, cuando el señor Franquet—dijo—es de los que abusan de la via pública.

El descenso de lenguaje, lo extemporáneo de la alusion y lo innecesaria, á quien como el Sr. Palau le sobra ilustracion y práctica para defenderse sin atacar como podia hacerlo en el presente caso, hacen que se presentara el Sr. Palau olvidadizo de que se trataba de hechos y no de personas; de un Dictamen con sus consecuencias; de fundamentos elevados y no raquiticos, por lo que, como nombrar es chismografiar en el caso que nos ocupa, de aquí que, apareciera fuera de caja.

Defendió con tesón el Dictamen, buscó extremos varios, concedió importancia bajo el punto de la riqueza comercial al asunto; recordó el derecho que cabe á todo ciudadano de reclamar durante el plazo de 30 dias siempre que se considera perjudicado plazo que recordó no habian acojido los reclamantes, sinó á los nueve años...

Presidencia.—Se reclamó ya en otra época. En 82 ú 83.

El Sr. Palau va continuando su peroracion y, despues de varias citas recuerda los casos en que cabe la tolerancia; habla de proteccion de industrias, y refuerza sus argumentos en la necesidad de sostener como legal el acuerdo que tomó el Ayuntamiento presidido por D. Juan Romani, viniendo á parar en pedir el unánime voto de los compañeros de corporacion en favor del Dictamen en demostracion de aprecio á la equidad, acatamiento á la ley y amor á la justicia todo para y en bien de la Ciudad.

(Se continuará)

—Despues de penosa enfermedad, ha fallecido Doña Enriqueta Font, distinguida esposa de nuestro amigo el farmacéutico D. Joaquin Ametller, á cuya respetable familia damos el mas sentido pésame.

—Ayer recibíose en las oficinas de a Excm. Diputacion la renuncia de

cargo de auxiliar que venia desempeñando de mucho tiempo con el haber de 1500 pesetas anuales, don Francisco Rodriguez Roja.

Se han repartido ya con profusion los prospectos de la temporada teatral llamada extraordinaria y que debe llevar á cabo la notable Compañia de Opera de que llevamos hecho mérito en números anteriores.

Segun nuestros informes, el abono vá respondiendo á satisfaccion, cosa de la que debemos alegrarnos, pero nos admira que para 6 funciones se anuncien muchas mas, cosa que pone en duda á los Sres. abonados que clase de óperas van á ser las escogidas.

A nosotros se nos ha hecho ya la manifestacion de que supliquemos á la Empresa el gusto con que se recibiria la ejecucion de la Africana, y por nuestra parte nos adherimos á la peticion.

Hé aqui ahora el cuadro exacto de Compañia:

Maestro Director y Concertador, D. Eusebio Bosch; Primera tiple dramática absoluta, Sra. Elisa Bassi; Primera tiple ligera absoluta D.ª Emilia Ferrer; Contralto y mezzo Soprano, Srta. Antonieta Torres; Primeros tenores absolutos, Sr. Angelo Angioletti y Sr. José Brotat.

Primeros barítonos absolutos, Sr. Carbonell Vilar y Sr. Antonio Codtsi. Primer bajo absoluto, Sr. Narciso Serra.

Otro primer bajo, señor Guillermo Thos.

Tenor comprimario, Vicente Montros; Segunda tiple, Sra. Antonia Amat; Segundo bajo, Segismundo Campini; Comprimarios: Sres. Calvet, Siliani y Penotti.

Maestro de coros: Sr. Aleu, Director de escena: Sr. Mora, 20 Coristas de ambos sexos; 30 Profesores de orquesta; Vestuario del gran teatro del Liceo; Archivo Sr. Ferrer de Climent; Peluquero; Atrecista y Banda de Regimiento.

Repertorio de la Compañia. Los Ugonotes.—Lucia.—Faust.—Roberto el Diablo.—Ernani.—Trovador.—Sónambul.—Jone.—La Africana.—Lucrecia Borgia.—Fra Diávolo.—Rigoletto.—Puritanos.—Dinorah.

—Obran ya en poder judicial los datos de la res que se consideró adulterada al ser presentada á los Establecimientos de Beneficencia.

Como viene susurrándose que repetidas veces han presentado Carnes en estado no muy satisfactorio, será muy conveniente proceder con la escrupulosidad debida al pronto depuramiento de necros.

De aplaudir es el celo de la Hermana encargada de la alimentacion, asi como el del Sr. Administrador y Veterinario de la misma.

—Para las funciones que debe poner en escena la Compañia de decimacion que desde hoy actua en el Circo Alvarez, se nos asegura estar pedidas ya localidades anticipadamente contra lo que era por costumbre.

Nos alegramos.

—Anteayer tarde fueron víctimas de las travesuras de un caballo, los cristales del magnífico mostrador que ostenta la importante Zapateria de la bajada del Puente, establecimiento propiedad de nuestro amigo D. Juan

Delfó, de la Escala.

—Para pasado mañana, fiesta de la Natividad de Ntra. Señora, se preparará un espléndido baile que ha dispuesto la celosa Junta Directiva de la Sociedad «Liceo Gerundense.»

Puede felicitarse por adelantado á la Sociedad entera.

—La madre de nuestro buen amigo D. Teodoro Palau, á las dos de la tarde de ayer estaba sin esperanzas de vida. Como cuenta una avanzada edad, no sería extraño hubiese fallecido en los minutos en que nuestros lectores estén leyendo estas líneas.

Ojalá resulte equivocada nuestra presuncion, y encuentre la enferma una mejoría que viniera á devolver, al propio tiempo que el complemento de salud á la paciente, la tranquilidad turbada en el seno de la familia de nuestro amigo.

—El Ayuntamiento de Castelló de Ampurias ha hecho público que, ignorándose el paradero del mozo Francisco Monico Fortiá del alistamiento para el reemplazo de 1888 de aquella villa contra el que se instruye expediente de prófugo, cita á dicho mozo, para que en el término de 10 dias se presente en la Alcaldía ó ante la Comision provincial á ofrecer sus descargos.

—Se nos dice que el reparto de obras que desde hoy va á ponerse en escena en el Teatro Circo Alvarez, empezando por esta noche con «Ferré de Tall», el monólogo ejecutado por el Sr. Borrás «La Ruleta» y la pieza «Cura de Moro», se pondrá en escena el martes, festividad de Ntra. Sra. el drama Catalán «La Pena de mórt» y estreno de la deseada zarzuela cómico-lirica-satírica, en un acto cuyo título es «De Pagó á Poeta».

Jueves.—Dia 10.—El drama «La Bruja» y repeticion de la zarzuela «De Pagó á Poeta.»

Véase el Anuncio de la Pomada Pancho.

POMADA PANCHO

El abajo firmado: Certifico que habiendo tenido un tumor en un brazo que me impedia el trabajar, usé la Pomada de Pancho y con tres veces de ponerme dicha Pomada quedé totalmente restablecido.—Santa Coloma de Farnés á 5 de Abril de 1890.—Mateo Valls.

Competencias de carruajes de Olot y su carrera hasta Gerona y de Gerona á Olot hasta San Juan de las Abadesas á precios muy reducidos.

Administración de Olot en casa Bañolas; de Gerona Fonda del Centro, en casa Fita, calle de Ciudadanos 4. Actividad y buen celo en los encargos.

Cuerra Civil en Chile

Asegúrase que Balmaceda ha perecido al intentar cruzar la cordillera de los Andes, cuyos pasos están completamente aislados por la nieve, hasta el extremo que los más ancianos no recuerda haber visto tan mal temporal en invierno alguno.

El rumor de haber perecido Balmaceda, se cree que fué por temor de caer en poder de sus enemigos y ser fusilado.

Con gran sigilo trató de encontrar guias para hacer la travesia, pero unos por temor de correr igual riesgo

si se descubria, y otros, por el miedo á las nieves, no encontró quien le acompañara.

Asegúrase que, por fin, un muletero que iba en su compañía, al recibir un latigazo de Balmaceda por no hacer que la cabalgadura caminase tado lo de prisa que queria el fugitivo, á pesar de lo accidentado del terreno, se echó el fusil á la cara y le dejó cadáver de un tiro.

Lo que no se dice en los telegramas, al dar la noticia con ese lujo de detalles, es el documento por donde lo han averiguado.

Tambien nos dan noticia por telegramo que el defensor de Balmaceda, Ahr Patrik, ha comunicado oficialmente la desaparicion de la dictadura.

Asegura tambien, despues de haber defendido calurosamente á Balmaceda, que su caída asegura la paz y tranquilidad en Chile.

El secretario interino de Estado no reconocerá sus poderes organizados por los congresistas, hasta tanto que no la hagan otras potencias y esté constituido en Chile una verdadera administracion, segun noticias telegráficas transmitidas desde Washington.

La Agencia Fabra ha comunicado el siguiente telegrama:

«NUEVA-YORK 2.—Segun noticias de Valparaiso, recibidas por el New-York Herald, han sido reprimidos los desórdenes en Talcahuano.

Los congresistas están muy excitados, contra el ministro plenipotenciario de dicha república, P. Egan.

Créese que será pedido el relevo de éste funcionario. Una corbeta alemana ha marchado al Callao, conduciendo á los antiguos ministros de Balmaceda.»

Lo que come Edison

El célebre inventor es vegetariano; es decir, se alimenta exclusivamente de vegetales. Cree Edison que este régimen influye favorablemente sobre su inteligencia, y la fuerza de la costumbre hace que para él no sea una privación el abstenerse de carne, de pescado, de aves, de lo que forma, en fin, la parte más sólida y nutritiva del menú de los gastrónomos. A pesar de su sobriedad, no deja de ser delicado Edison en sus comidas; le gustan principalmente las frutas; y ha descubierto, sin salir del reino vegetal, alimentos muy agradables y sanos.

En Chicago hay establecida tiempo há una sociedad de vegetarianos, á la cual pertenecen muchos sabios y personas notables. Creen los que la forman que la alimentacion animal es nociva para la salud y que muchas enfermedades podrían curarse adoptando el régimen vegetal.

Algunos vegetarianos tienen tal fanatismo por su método de alimentacion, que aseguran que Edison debe, en parte, su génio, á las legumbres de que se alimenta y á las abstinencias de carne que practica.

Así, al menos, lo dice el «New York Sun», de donde tomamos estas noticias.

VARIEDADES.

Los señores que viven en el cuarto segundo ruegan á la señorita del principal que no toque el piano ni esta noche ni mañana, porque se ha muerto una persona de la familia.

La señorita del principal, muy enfadada:

—Dígales usted que no me es posible complacerles. Que todo lo que puedo hacer es no tocar más que marchas fúnebres.

Nuestro amigo Gustavo lamenta la reciente muerte de su suegra.

—¿Y conservó siempre el conocimiento?—le preguntaba un amigo.

—Hasta el último instante. Dos minutos antes de morir me tiró á la cara el tarro de la medicina.

En un álbum:

Un cualquier sostiene siempre la misma opinion. Un hombre ilustrado la cambia cuando debe cambiarla.

La curiosidad es hija de la ignorancia y madre de la ciencia.

¡Portero! ¿Qué gritos y qué estrépito es este que no me deja escribir?

—Es el músico del tercero, señor.

—¿Pues no se había ido ese músico?

—¡Ay, no señor! Lo único que se ha ido es su cabeza; pero él se ha quedado.

Sección Religiosa.

SANTO DE HOY.

S. Nta. Sra de la Sinta á Tortosa Petronia, Mansueto, Engenio Onesiforo, Fausto, mrs.

SANTO DE MAÑANA.

S, Angustal ob., Regnia vg y mr Pániflos

Movimiento de población

Dia 4.—Nacimientos: hembras 3.—Defunciones; Francisco Camós, 60 años.

Dia 5.—Nacimientos, hembras, 1. Defunciones.—Enriqueta Font, 54 años. Eudaldo Ibars, 5 meses.

ANUNCIOS.

LA NEOTAFIA

18.—CORT-REAL—18.

Notabilísima economía.

No fiar de Aquel que diga "que vende á precios mas reducidos que la Neotafia.,,

Advertisement for PASTA BROOKE (Marca MONO) with an image of a woman and text describing its cleaning properties.

Imp.—ALBERTO NUGUÉ.—Gerona.

# SABIDO ES YA DE TODO EL MUNDO QUE LAS AGUAS DE CARABAÑA

## Son Purgantes, Depurativas, Antibiliosas, Antiherpéticas y Antiescrofulosas, etc., etc.

Que no irritan nunca, y que ninguna de las de su clase produce sus efectos ni da sus resultados

Propietario:  
DON RUPERTO J. CHAVARRI.

Pídanse como únicas en todas las farmacias y droguerías. No confundirlas.

Depósito general  
87-CALLE DE ATOCHA-87

### SERVICIOS

DE LA

## COMPANIA TRASATLANTICA

DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación de puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico  
Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cadiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.

Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico.

Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15. para Puerto Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.

Extensión á Ho-i-o y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina y Japon.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de Enero de 1890.

Línea de Buenos-Aires.

Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos-Aires, saliendo de Cadiz á partir de cada el primero de Enero de 1890.

Línea de Fernando Poo.

Una escala en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cadiz.

Servicios de Africa.

Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona á Mogador con escala en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

SERVICIO DE TÁNGER.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cadiz los lunes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros en la Compañía de alojamiento muy cómodo, trato muy esmerado, como ha acreditado en su diario servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana y jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques

Aviso importante.—La Compañía previene á los señores comerciantes agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para mas informes.—En Barcelona La Compañía Trasatlántica y los Sres. Ripoll Compañía plaza de Palacio.—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid; Agencia de la Compañía Trasatlántica, Puerta del Sol, 10.—Santander; Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. la Guardia.—Vigo, D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Boshermanos.—Valencia; Sres. Dart y Compañía.—Málaga; D. Luis Duarte.

Para mas informes en Gerona, á DON ANTONIO BOXA

## GUANOS Ó ABONOS MINERALES

DE LA

COMPANIA AGRICOLA Y SALINERA DE FUENTE-PIEDRA

Medallas de oro en las Exposiciones Universales de Paris y de Barcelona  
Gran diploma de honor en Londres.

Se remiten gratis cartillas y prospectos.

Precios libres de todo gasto de porte para el labrador hasta toda estación de ferro-carril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Éxito grandísimo en todos los terrenos de España.

Dirección: Preciados, 35, Madrid.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otras

### Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores é hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarpaparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

### Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los mas poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio mas efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropesía, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

### Zarpaparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías



TODAS LAS CASAS—especialmente aquellas donde hay niños—deben estar provistas del

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer,

cuyo pronto uso ha salvado innumerables vidas. El efecto es inmediato y seguro. Para la tos, promueve la expectoración y suaviza la membrana irritada. Es el mas famoso y eficaz

### Remedio para la Tos

en todo el mundo; no tiene igual como remedio para el asma, bronquitis, inflamación de las glándulas, pérdida de voz, tos ferina, crup ó las enfermedades pulmonares repentinamente á los niños están expuestos. Tomado al principio cura muchas veces la tos y siempre retarda su progreso; y aun en los periodos avanzados de la enfermedad alivia la molestia y promueve el necesario reposo. Una medicina tan eficaz, agradable al paladar y económica como el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer, debe tenerse siempre á mano para un caso imprevisto ó emergencia repentina.

### Pectoral de Cereza del Dr. Ayer

PREPARADO POR EL

DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.

De venta en las principales farmacias y droguerías

En la Imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos á precios muy ventajosos.



Trasiego de Vinos, Alcoholes, Aceites, cervezas, etc.

RIEGO Y LETRINAS

Solidez y Duracion

## BOMBAS J. MORET & BROQUET

FABRICA Y OFICINAS: 121, rue Chateaufort, PARIS

Las mas apreciadas por la industria vinicola en Francia y en el extranjero.

Se garantiza su buen funcionamiento

5 MEDALLAS Exposición Universal de 1878

Grande Medalla de Oro, 1879

Envío franco de Prospectos en Español

## EL INDEPENDIENTE

PERIÓDICO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona trimestre 2.50 pesetas.

Fuera la capital » 5.

Número suelto 25 centimos.

Atrasado » 50 »

Redaccion y Administracion plaza Independencia, 14. Imprenta.